

ねこの ねこの

猫養通信

平成五年
(1993)
七月十五日発行
〔年四回発行〕

発行人 東明雅

発行所 柏市つくしが丘2-2-12 東明雅方
Tel. 0471-75-1192

私はこの誌の第十号(平成五年一月十五日発行)に、高橋玄一郎氏提唱の矛盾付を紹介し、前句に相反するもので付句を考え付けて行くその方法の、可能性と危険性について考察した。

現代連句シンポジウム「現代詩人による公開連句実作と討論」が東京九段下のホテル・グランドパレスで開催されたのは、「ねこの通信」第十号が出てわずか十日後のことであるが、この会での作品「初音」の巻が、この矛盾付によつていると思われる。そこで、重ねて取り上げ、この問題を論じてみよう。この作品はウラの2句までは下俳諧なので、ウラの3から取り上げることにする。

① 楽劇の草稿展ぶる木の床に
2 更けし街過ぐ風のたてがみ 真紀
3 類瘦せて聖母たると背へり リ
4 グアダルーペは沈みゆく寺 隆郎

この3「類瘦せて聖母たると背へり」は、その前句2「更けし街過ぐ風のたてがみ」とは、全く別のこと述べているが、前句の淋しい気分をつかんだ、いわゆる感情の自分の句である。その点ではうまい句である。しかしながら、打越から考へると、その打越が既に何か淋しい自分の句であるから、何か観音開きの感がないだろうか。

4の「グアダルーペは沈みゆく寺」、この句だけ同じである。前句の聖母からメキシコの聖地の寺が出たのである。其場の付けであり、前句に対してもよい付味である。しかしながら、この句は人情なし、場の句であるが、打越の「更けし街過ぐ風のたてがみ」も人情なし、場の句である。しかも淋しい気分の句である。これも2と4は観音開きであるとともに、2・3・4

は多少その氣分があるから、1・2・3・4、四句にわたって淋しい景情が続いていることになろう。

ささらに言えば、1の樂劇、3の聖母、4のグアダルーペの句に共通する海彼的印象もまた、この四句の氣分に転じ、変化の大きい大きな要因であろう。

ここで私は、詩人西脇順三郎の次の言を思いだす。

「二つの相反するものの融合」ということを、ゾルガードというドイツの美学者もボードレールもイロニー(「奇遇」とでも訳してみてもよいと思う)と言つてゐる。そうしたイロニーがなければ芸術が存在しないと彼らは思つてゐる。それは超自然の存在であり、論理の世界を超えて、矛盾が矛盾でなくなることを意味するのである。芭蕉の「俳」は、この「イロニー」にあたるものである(はせをの芸術)。

現代連句シンポジウムの各位は詩人であるから、矛盾付を採用されるのは当然であるが、連句はそれ以外に転じと「俳」が必要であることを認識されるべきであろう。

ソフトな工夫

浅野 球穂

は淋しい氣分の一続き、強いて言えば、1も多少その氣分があるから、1・2・3・4、四句にわたって淋しい景情が続いていることになろう。

ささらに言えば、1の樂劇、3の聖母、4のグアダルーペの句に共通する海彼的印象もまた、この四句の氣分に転じ、変化の大きい大きな要因であろう。

ここで私は、詩人西脇順三郎の次の言を思いだす。

「二つの相反するものの融合」ということを、ゾルガードというドイツの美学者もボードレールもイロニー(「奇遇」とでも訳してみてもよいと思う)と言つてゐる。そうしたイロニーがなければ芸術が存在しないと彼らは思つてゐる。それは超自然の存在であり、論理の世界を超えて、矛盾が矛盾でなくなることを意味するのである。芭蕉の「俳」は、この「イロニー」にあたるものである(はせをの芸術)。

現代連句シンポジウムの各位は詩人であるから、矛盾付を採用されるのは当然であるが、連句はそれ以外に転じと「俳」が必要であることを認識されるべきであろう。

連句の活用の一つとして私は神経症などの患者さんと連句を巻くようになつた。このことを人に話すと肯定的に聞いて貰えることが多い。實際効果があると思うのでそれを言うと「多分そうでしょうね」と賛成してくれる。連句をやつていない人でもそういう姿勢が誘發されるようです。

以前ドストエフスキイの「地下筆の手記」を読んで、自分はこの主人公にそっくりだと思った。私も心理的な壁に閉じ込められて出られない不幸な性格でした。所が初めて連句の座に出た時、自分も壁から出られたら約二十年、ほぼその通りになつてゐるというのが事実です。あるいは日常生活で落ち込んでいる時でも、気が重いが思い切つて連句会に出てしまうと本当に心が軽くなる。なぜこういう効果が生まれるのだろうか。いろいろ考え、また絶えず考えてなかなか決着しないが、これを考へるのも楽しいものです。

ごく大まかに言つてしまふと、連句では創造に参加する。それも人間関係のコミュニケーションの中で行なわれる、というのが効果の条件になつてゐるのでしょうか。次に自分が治療する立場になつた時のことを考えると、患者さんは人生を異にし、立場を異にしてゐるが、一緒に連句を巻けば、「工夫する姿勢」を共有することが出来る。あとは患者さんが連句で引き出した能力を使つて氣の整理をつけて行くだけです。芭蕉の弟子の其角を読みながら「日々の工案」という言い方を学んだ。私はこれを患者さんとの連句を成功させるキイワードのように心に置いています。これはたとえば同じ素材も料理人の工夫でさまざまに活かされるようなことだと其角は説明している。私流かもしれないがこの日々の工案の「日々」を重視しています。せっぱつまつて必死で出す知恵も大切と思う。しかし相手をドキッとさせたり、どうだと唸らせるような知恵ではなくもつとささやかに、句をちょつと工夫し、付けにもちょっと工夫するという姿勢を心がけていると相手に同じような姿勢が誘發されるようです。

〔Q〕 「文台引き下ろせば即反故」という言葉が連句にはあると聞きますが、校合と使用者名が入れ替わることがあるのはどう考えたらよいのでしょうか。

(所沢市 吉村恵美子)

〔A〕 「文台引き下ろせば即反故也」とは、土芳の「三冊子」に出てる芭蕉の語です。もともとは許六の「篇笑」に、「説諺」は文台上にある中とおもふべし。文台をおろすと、ふる反故と心得べし」と書かれた芭蕉の言葉に依っています。土芳はややこれを転じて用いていますが、その意味は連句における創作と享受の一体化、すなわち一座の張りつめた気分の中で、連衆同士、あるいは連衆と宗匠の詩魂がはげしくぶつかりあう。この白熱した創作と享受の楽しさ、それが俳諺の生命で、一巻が満尾して文台から引きおろされた懐紙は、もはや反故にひとしい無価値のものだというものです。



しかし、この「座の文学」としてだけの連句がすべてかと思うと、そなばかりともた芭蕉自身、決して使用する懐紙を反故として破ったり、棄てたりせず、筆を加えて推敲・添削し、また、その作品を弟子たちが出版することも拒もうとしませんでした。これは座を離れた一つの文学作品としても俳諺を認める立場を取っていたもので、私どもも、一座の楽しみは楽しみとして、さらに、それを校合して、よりよい作品を残すようにしている次第です。これは連句という芸術に座の性格としての特性と、書かれた文学としての性格が共存している為です。

一座している時の作者はもちろん捌きと連衆ですが、出来上がった作品を校合するのは捌きですし、出来上がった作品の作者は捌きなのです。

それ故、捌きは、作品の一句一句を添削・加筆する権限はもちろんのこと、都合によつては、句を差しかえ、また作者名を変更することもできます。たとえば、元禄二年「おくのほそ道」の旅の第一作「秣おふ」の巻の名残の裏は、

1 今日も又朝日を拝む石の上 芭蕉
2 米とぎ散らす滝の白浪 二寸
3 箋の手の雲かと見えて翻り 曾良
4 奥の風雅をものに書つく 翅輪
5 珍しき行脚を花に留置て 秋鴉
6 弥生暮ける春の暁日 桃里

ですが、これが2以下全く改められ、
1 今日も又朝日を拝む石の上 芭蕉
2 殿つけられて唯のする舟 翅輪
3 奥筋も時は変らずほとゝぎす 曾良
4 嘘まずに呑めと投ル丸薬 翅輪
5 花の宿馳走をせぬが馳走也 桃雪
6 ふさぐといふて火縄そのまま翠桃 ゆこう！

芳如が入庵した昭和一八年頃の鳴立庵の建物は荒廃、訪れる人も少なかつたが、戦時中のこととて何の手も打てなかつたといふ。

戦後芳如は考えた、鳴立庵主は四世白井

鳥醉、五世加舎白雄、八世倉田葛三等の人が在宅していたから俳諺道場として全国的に知られてはいるが、連句で復興するには時間がかかりすぎる、やはり西行法師では時間がかかりすぎ、やはり西行法師で

蕉に師事した浪化上人ゆかりの瑞泉寺に泊まつた。雨降りしきる夜宿坊で付け合いしながら、時空を超えて人をつなぐ連句の不思議を思った。

○ 出来事が、めまぐるしい。連句の夢見る力はどこまで太刀打ちできるのだろうか、

○ 「季刊連句」に連載中の「芦丈翁俳諺

聞書」が面白い。卒寿を越えた芦丈翁の博覧強記におどろく。

○ つゆの照り降り、皆様お大事に。

杉内 徒司

が、今後はこのようないい無理な企画はなさぬ方がよい。西行は絶対にここには来ていいないし、第一その頃ここは海中であった

と

言われたという。

しかし、どのような人が物言いをつけて

いた。

も佐々木博士の歌碑が建っているから、も

はや問題はないかのようであった。

鈴木芳如本名よ志。実業家。明治一七年、

東京市麹町に生まる。家計貧しく、神田小

川町鈴木寫眞館に徒弟として入り、氣に入

られた長男安二と結婚。同四年鈴木文具

店創業、後印刷業も併営、昭和四年社名を

オカモトヤと改め、今も盛業中。

○ 七月三日、富山県井波で連句大会。芭

蕉に師事した浪化上人ゆかりの瑞泉寺に泊

まつた。雨降りしきる夜宿坊で付け合いし

ながら、時空を超えて人をつなぐ連句の不

思議を思った。

○ 出来事が、めまぐるしい。連句の夢見

る力はどこまで太刀打ちできるのだろうか、

と考える。

○ 「季刊連句」に連載中の「芦丈翁俳諺

聞書」が面白い。卒寿を越えた芦丈翁の博

覧強記におどろく。

○ つゆの照り降り、皆様お大事に。

いた。

芳如は佐々木信綱博士を説得しなければならないと考え、長い年月をかけて博士を

博士の歌碑の建碑式は一月三日に行な

われたが、佐々木門下の代表として出席さ

れた川田順氏は式後閑古庵主に、

季刊「ねこみの」通信 第十二号

発行者 猫連句会

印刷所 アトリエ・ネコ

4